

EL SOL

DIARIO DE LA TARDE

REDACTORES: RAFAEL VILLEGAS - ELOY TRUQUE *

* ADMINISTRADOR: JUAN A. CASTRO h.

AÑO I.

San José de Costa Rica, Viernes 2 de Setiembre de 1910

NUMERO 15

Ya está á la venta el **Formulario de Actuaciones Penales**, por el Lic. don Luis Castro Saborío.

Valor: rústica ₡ 1.00 y pasta ₡ 1.75
Porte de correo 15 y 25 céntimos, respectivamente

Librería Española
María v. de Lines

Arancel de Aduanas de la República de Costa Rica, recopilado por Federico Góleher y revisado de orden del Ministerio de Hacienda y Comercio
Vale ₡ 3-00 el ejemplar

MANUFACTURA DE CALZADO
de José M^a. Castillo
Apartado 457 Teléfono 234

Tiene siempre un gran surtido de calzado de todas clases.
Liberales descuentos y magníficas ventajas á los comerciantes.
La especialidad de la casa es la importación de excelentes
Materiales EXTRANJEROS

Establecido en 1885
J. Castro Méndez
CORREDOR JURADO
y comisionista
San José, Costa Rica

Correo 462 Cable MENDEZ
San José, Costa Rica

Oficina, Avenida Central E. n.º 105
En seguida del Agujeta de Oro

Recibe en comisión toda clase de mercaderías, muebles, fincas, etc., para la venta en privado ó al remate.

Se hace cargo de pedir á Europa y E. U. de América, toda clase de artículos.— Compra y venta de letras y oro exportable.— Se encarga del arriendo y subarriendo de casas, fincas, etc.— De practicar liquidaciones, peritajes, remates, y certificaciones por averías.— De la presentación y retiro de documentos públicos al Registro de la Propiedad.— De la compra y remisión de viveres, hiecos y mercaderías en general, para los Comisariatos y Haciendas de la República.— Del desalmacenaje de mercaderías de Aduana y Paquetes Postales.— De la rotulación y circulación de invitaciones para matrimonios, entierros etc.— Y de toda comisión por pequeña que sea.

Tarifa Médica

MAQUINAS de COSER
NEW HOME

La más barata * La más sencilla
La mas silenciosa

La que más conviene para uso de las familias.
Las hay de bobina y también de lanzadera y en el estilo que el comprador la desee. De venta en las principales casas de comercio.

W. Steinvorh Hno.

LA ZAPATERÍA ESPAÑOLA
DE MANUEL ESCORRIOLA



por la excelente calidad de sus materiales, por la competencia de sus operarios, por el esmero con que éstos ejecutan su trabajo, por la puntualidad en sus compromisos, y por la atención que dispensa á sus favorecedores,
es la primera Zapateria del país

A. LEIVA & Cía.
Sucesores de Alfaro

Ofrecen al público un gran surtido de mercaderías frescas, tales como: Pañolones de Seda, encajes, casimires, géneros para señora, loza, cristalería, etc., etc.
Casa acreditada desde hace mucho tiempo, por la calidad de sus artículos, y sus bajos precios.

Panadería "LA SOLEDAD"

Aseo escrupuloso en la elaboración.
Los precios más bajos de todo el país.
Solamente se consume la harina *El Gallito*.

Teléfono 236. **PRUDENCIO ODDIO.**

El Bazar de San José,
de propiedad de don
JUAN RAFAEL MATA

ofrece al público toda clase de objetos de necesidad doméstica y de lujo. Hay verdaderas bellezas para regalos y los precios son módicos.
Visítese el establecimiento para convencerse de que esto que decimos
ES CIERTO

La Sastrería de Gonzalo Artavia

llama á Ud. la atención y á las personas de buen gusto.
Calle Central, 175 varas al Sur de la Catedral.

Sastrería Española
DE
GREGORIO EXPOSITO

Deseando realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que los de costumbre.

Es oportuno no desaprovechar esta ventaja

La Tienda de don Narciso

situada frente al Palacio Nacional, tiene gran surtido de mercaderías de buena calidad, frescas y baratas
Para el pueblo, sobre todo, hay artículos de uso corriente y de precio que no admite regateos.

BASIGO Y ALVARADO
Almacén de Géneros y Abarrotes

Han recibido y venden á precios muy módicos
Mezclilla Nelson, Zarzas y Mantas Americanas, Sardinias Carreño, Cemento Alsen, Cognac Bisquit, Wisky Canadian.
El afamado papel para cigarrillos marca «SERRANO»

* * * * *

ALAMBRE "IOWA"

Con 631 varas y media los 2 rollos
El mejor y el más fuerte, donde
Juan Knöhr Hijos

* * * * *

¿Quiere conservar su salud?
coma el sabroso pan de la renombrada panadería
"La Josefina"
Alberto Odio

El Acorazado Oriente

ACORAZADO quiere decir blindado, fuerte, inexpugnable. Tales son las condiciones del excelente calzado que fabrica la casa Bertheau & C.º quienes han introducido recientemente grandes reformas en su Fábrica, y cuentan con un competente Maestro, por lo cual pueden hacerse cargo de cualquier trabajo de medida, á completa satisfacción del cliente.
Invitamos al público á nuestro grandes talleres, y Garantizamos prontitud y esmero.

Bertheau & Co.

ARREGLO DE LA DEUDA EXTERIOR

Los vientos que soplan en los países vecinos del nuestro son realmente alarmantes. Ellos traen en sus ráfagas el anuncio de los nuevos tiempos, a los cuales nos referíamos en anteriores artículos, tiempos que serán risueños y bonancibles si nos encontramos preparados a recibirlos, ó ceñosos y tormentosos si nos resistimos a conformar nuestra vida con lo que ellos traen aparejado y resuelto.

Por fortuna, para satisfacción nuestra podemos con seguridad dejar sentada una reflexión desinquietante y consoladora, y es la de que si bien esos tiempos vienen cargados de amenazas para algunos de los pueblos latino-americanos, que desterraron ha muchos años la paz y el orden de su suelo, a Costa Rica le brindan con un magnífico bagaje de halagüeñas esperanzas, que se tornarán en hechos si resuelve acertadamente el único problema político-económico que hace mucho tiempo se le tiene planteado: el arreglo de su deuda extranjera.

Nada más: nosotros no tenemos que modificar el régimen de nuestra vida doméstica como Nación, para quedar bien dentro de los moldes de la nueva era de paz y de trabajo, en que entrarán de grado ó por fuerza los pueblos americanos que se habían retrasado en su camino. Nosotros estamos desde años atrás dentro de la atmósfera de los tiempos nuevos, y nada tendremos que cambiar para sernos gratamente respirable su sano y vigorizador ambiente. Sólo nos falta ponernos en regla con nuestra deuda exterior, única que puede desatar la tormenta sobre nosotros.

Y el arreglo de esa deuda es asunto muy serio y delicado. Tan serio, que para resolverlo conforme a la conveniencia y a la justicia, sin las cuales el país no podrá aceptarlo, debieran estar ya empeñadas en su estudio las inteligencias que más sobresalen entre nosotros en materia de economía y de finanzas; tan delicado es, que de la solución que a ese problema le demos depende la integridad de nuestra existencia nacional. Cuestión de vida ó muerte, de ser ó dejar de ser, porque la independencia cuando no es absoluta dejada existir, y no será absoluta desde el momento en que un extraño pue-

da ingerirse de cualquier modo en la conducta de nuestra vida doméstica.

Única nubecilla que ha tiempo amenaza turbar la tranquila serenidad de nuestro cielo—la deuda exterior—debemos apresurarnos a conjurarla, y puede ser que bien hecho el conjuro logremos convertirla en lluvia benéfica y fecundante. Por eso debiéramos encargar, para que se entendiesen con ella, a los hombres de más pericia que tenga el país en materia de finanzas. No le negamos capacidades al Licenciado don Máximo Fernández, que según se dice fue a tratar de ese asunto; pero es poco el discernimiento de un hombre sólo para habérselas mano a mano con cuestión de tanta responsabilidad y de tal tamaño. Lo que pactemos ahora se nos *obligará* a sancionarlo, y lo que sancionamos se nos *obligará* a cumplirlo. Que no se pierda de vista esa nueva condición de los futuros arreglos.

Hubiéramos visto con placer—con el placer que da la confianza en el éxito anhelado—que a una comisión de estadistas y hombres de finanzas se le hubiese encargado aquel estudio y aquel arreglo. Para no mencionar otros nombres que se vienen a la mente al tratarse de asunto tan trascendente y grave, el mismo don Ricardo Jiménez es uno de los que están naturalmente indicados por su saber y sus grandes capacidades, para habérselas frente a frente, asesorado por algunos otros, en los arreglos preliminares, con los tenedores de nuestra deuda. Porque lo repetimos: esos arreglos preliminares van a tener en adelante el carácter de cosa resuelta, y en las objeciones que quisieran hacerseles después al tratarse de aprobarlos ó improbarlos, estaría el peligro de que se mermasen nuestra soberanía.

Tenemos en las manos un enorme carbón encendido, que lo mismo puede servirnos para dar luz, calor y vida al hogar, si con inteligencia sabemos manejarlo, como para incendiarnos la casa y reducirlo a cenizas si nos ponemos a jugar imprudentemente con él.

RAFAEL VILLEGAS.

TU ES PETRUS

La iglesia romana es como un grande árbol sacudido periódicamente por espantosas tempestades que le despojan de sus hojas, rompiendo y dispersando a lo lejos sus ramas; mas estas ramas desgajadas toman raíz allí donde las lleva el viento, mientras el tronco mismo indestructible siempre, se cubre con nuevas flores, y menos parece mutilado que rejuvenecido.

Ni el Papa ni los que lo rodean creen que la misión del Papado haya concluido.

El Papa no está desarmado, sino como siempre. Le queda la oración, y le queda Dios. Si la justicia y la razón pueden bastar para defenderse, la razón y la justicia hablan por él; si hace falta la fuerza, el cañón no ha destronado al rayo.

Tantas potencias abatidas, tantos imperios gigantescos destruidos, tantas fuertes instituciones sepultadas bajo el polvo de las edades, nos dicen bastante que si la Iglesia subsiste después de tantos siglos, es porque ha encontrado gracia delante de la soberana justicia, que sólo concede gracia a la virtud.

Dios ha castigado constantemente al mundo: su mano formidable ha abierto a los pueblos más poderosos precipicios pues no ha podido calmar su grandeza fulminante. ¿Qué veis en medio de estas ruinas? La Iglesia siempre de pie, siempre viva, siempre joven, sobre la piedra donde Dios la edificó. ¿Qué ha venido a ser el imperio de Tiberio? ¿Dónde está el imperio de Carlos V? El de Bonaparte ¿dónde está? Todos se han precipitado contra la Iglesia; todos, arrojando sobre ella su peso inmenso, se han roto, y han rodeado con sus ruinas un templo, donde ora un anciano de cabellos blancos.

Cada siglo, ó más bien, cada generación,

aportando su tributo de rudas pruebas ha dejado a las generaciones siguientes una de las pruebas siempre comenzadas de nuevo y siempre victoriosas. Los enemigos de la Iglesia no tienen más que un papel aquí bajo: trabajar para poner de realce la divinidad que fortifican el milagro más grande que todos los sayos, cuya promesa y cuyo poder dejó Jesucristo a sus Apóstoles:

El milagro de la duración de la Iglesia más incomprensible aun que el milagro de su fundación

Humillad el Océano con las moles de vuestros buques, y espantad la tierra con el ruido de vuestros ejércitos; la tierra y el mar son del Señor; una sola barca tiene la certeza de que no naufragará. Pedro es el único soberano que conservará la corona.

Después que la Iglesia nació de la sangre de Jesucristo, sólo ella existe verdaderamente sobre la tierra. Todo se hace por ella ó contra ella, con una energía tan duradera como su eternidad. Ella es el bien; vive sólo el mal para combatirla.

Si quieren atacar, podemos muy bien decir que no seremos nosotros los católicos los que pereceremos antes. Llevamos un nombre que nos asegura larga vida; a pesar de nuestro estado mezquino nos llamamos "el Catolicismo". Poseemos recursos de temperamento cuyo secreto no nos han robado todavía las dinastías ni las instituciones humanas. Se nos hiera, se nos encadena, se nos mata... Nos quedamos muertos. El tiempo gasta y disuelve nuestras cadenas, sin poder alentar contra nuestra vida invencible: nuestro sangre, cuando a verlerla vienen, ahoga a los verdugos.

Muchas veces ha visto la Iglesia los vicios sucidir el mar del mundo presente mas conoce el poder de Aquel que vela cuando parece dormir. Ella lo invoca, y sea que

calme súbitamente la tempestad, sea que la deje seguir su curso, la barca no zozobra... Pedro, de pie en el sitio de su Maestro, la gobierna en las peligrosas que una firmeza que no puede turbar ningún terror.

Crucificar el Papa no es destruir el Papado: es precisamente lo opuesto.

Tomar sangre al Catolicismo es lo que siempre se ha podido hacer y lo que se notará siempre; mas no se le llama la vida; por el contrario, la sangre que se le quita lo fecunda. No se le contempla hoy mucho más fuerte que antes de la revolución?

Nuestras batallas no han venido abajo aún, y si un acto de ímpia demencia las derriba, cayendo el altar sobre ellas, no quedarán sin embargo destruidas. Jesucristo existía ayer, existe hoy y existirá mañana. El es el único recuerdo del pasado, la única fuerza del presente y la única seguridad del porvenir. Nada de lo que se hace sin El subsiste, nada de lo que se hace contra El dura, y nada de lo que se hace con El puede perecer.

LUIS VEUILLOT

(De "La Lectura Popular" de Orihuela)

Supersticiones

El lector sabrá salvar algunas erratas que se deslizaron en mis artículos. (No es mucho si hago esta advertencia cada dos ó tres años). Volvamos a nuestras pláticas. Decía en mi artículo anterior—refirítenlo conceptos de Carlyle, un tromeado reaccionario—que el sistema parlamentario no puede conducir más que al no-gobierno, a la anarquía. La consecuencia es lógica y fatal. Cuanto más se perfecciona el sufragio, cuanto más se haga por purificarlo, cuanto más se lo extienda, tanto más pronto se llegará a la disolución social. Un Parlamento no tiene razón de ser más que como un Cuerpo puramente consultivo; desde el momento que es soberano, en que gobierna—como pasa ahora,—todo gobierno desaparece, y la voluntad, el poder de unos pocos—los que gobiernan—se ve reducido, paralizado y aun substituido por el conglomerado de pasiones, instintos y apellidos de la masa que debe ser gobernada. Ya en el terreno puramente doctrinal, existe una gran reacción contra el sistema parlamentario, basado en el sufragio; poco a poco, a través de dolorosas experiencias, se irá viendo lo absurdo y monstruoso de esta ilusión, y entonces la biología social impondrá la vuelta a los parlamentos exclusivamente consultivos y sin soberanía.

En cuanto al otro elemento de disolución social que yo citaba—la libertad de la prensa,—sería curioso examinar cómo ha nacido y se ha fortificado esta verdadera superstición. El origen de tal adoración a la letra impresa, con todas las consecuencias que la adoración supone, se halla indudablemente en el predominio que el descubrimiento de la imprenta ha dado a las funciones intelectuales sobre las vitales; sobre otras condiciones humanas, tales como la acción ó como la bondad. Sin que lo confesemos de plano, hoy un hombre que escribe, un filósofo ó un artista literario tiene a nuestros ojos más valor que un hombre de acción ó que un hombre bueno; es decir, los hombres que hacen en vez de pensar. También aquí existe ya contra tal manera de ser la vida una profunda reacción, y lo que se llama *pragmatismo*, lo mismo que la filosofía de Beryson—pragmatista en el fondo,—no es otra cosa que la forma más notoria é insignificante de la afirmación de la acción, frente al puro intelectualismo.

Pero dejemos esto; volvamos más a la superficie. El hecho es que en los pueblos de no intensa cultura, como el nuestro, la letra impresa, sobre todo en su forma más popular—la del periódico diario,—es objeto de una superstición, de un *tabou*. Tal *tabou* fué cristalizado en lo que se llama la *libertad de la Prensa*. La libertad de la Prensa es algo intangible y sagrado. No se puede tocar ni discutir la prensa diaria sin que al punto surjan de ella voces de indignación. Sin embargo, la libertad de la Prensa es una de las mayores monstruosidades de los tiempos actuales.

La civilización moderna camina del individualismo a la socialización, ó sea que toda la obra civilizadora consiste en supeditar la voluntad individual de todos al bien común.

Todo se reglamenta y uniforma en vista del bien de todos; echad un ojeado por la calle, por la casa, por los espectáculos, por el comercio, por los medios de locomoción etc. etc. Ved lo que en la calle, en la casa, en las tiendas, en los viajes, sucede ahora, y pensad en lo que pasaba hace tres siglos. Entonces se gozaba de ilimitada libertad; se podía hacer todo. La calle, por ejemplo, era el *salvaje*, la *absolutamente libre*. Hoy la higiene, la limpieza, la seguridad, el respeto a los ciudadanos, han puesto tal serie de limitaciones en la conveniencia ciudadana, que la antigua libertad ha desaparecido casi por completo. A medida que pasan los años y que la humanidad adelante, las trabas y re-

ducciones de la libertad individual serán mucho mayores; las voluntades individuales habrán ido desapareciendo poco a poco ante la voluntad social.

Pues bien: en esta marcha ascensional de la humanidad hacia la socialización, la Prensa constituye una excepción absurda. Un comerciante no puede despachar una mercadería mixtificada; en cambio, un escritor puede hacer estragos en millones de inteligencias con sus *productos* mixtificados y averiados. Un ciudadano no puede establecer en el centro de una ciudad una industria que ofrezca peligro a los moradores de la población; en cambio, ese mismo ciudadano puede todos los días, desde un periódico, crear un fermento de desorden social y de disolución. ¿Por qué esto abunda contrasentido? Por qué prohibir lo menos—el peligro material—y consentir lo más, el peligro moral?

Expongo ante el lector todas estas observaciones. No; ni la Prensa periódica ni nada en las sociedades puede estar excluido de la subordinación al bien común. Hoy todavía se llama *reaccionario* a quien predica tales cosas. Mas lógico sería llamárselo a los que se oponen tercios a esta corriente de progreso, a los que sienten aún el feticchismo y la sugestión del pensamiento escrito... que son, precisamente los que se insurreccionan contra toda superstición y todo feticchismo.

AZORIN

El día más feliz de Napoleón el grande

Un día después de haber ganado Napoleón I una batalla, estaban sentados a la mesa con él en alegre conversación muchos oficiales superiores. A uno de los presentes se le ocurrió preguntar cuál era el día más feliz de la vida de cada uno de los reunidos. Todos se recogieron un instante antes de responder. Uno decía que el día más feliz de su vida era aquel en que había recibido una cruz del Mérito Militar; otro, que el día que había sido hecho General; y así de los demás. Cuando tocó la vez al mismo Napoleón, pareció muy pensativo é hizo aguardar algún tanto la respuesta. Entonces uno de los oficiales dijo:—No es extraño que tenga dificultad en decir cuál fué el día mejor y más feliz de su vida contando tantos días buenos y felices.

—Nada de eso—respondió Napoleón.—Yo sé muy bien cuál fué el día mejor y más feliz de mi vida: fué el día de mi primera comunión.

Los jóvenes oficiales se rieron de esta respuesta, tomándola por un donaire. Mas el General Drouot no solo no se rió, sino que profundamente conmovido, dejó caer algunas lágrimas de sus ojos. Napoleón, que observó esto, se acercó a él y poniéndole la mano sobre el hombro, le dijo:

—Bravo, Drouot, me alegro de eso; tú solo me has comprendido.

La Libertad

—¿Qué es la libertad?

—Es la propiedad que tiene la voluntad de querer lo que le plazca. ¿Te gusta la definición?

—Ya lo creo! Porque si el hombre puede querer lo que le place, también tiene derecho para hacerlo.

—¿Que ha de tener tal derecho! ¿Piensas tú que si place a un mal hijo asesinar a su padre, ya tiene derecho para clavarle el puñal? ¿Y que si a mí me da la gana de quitarte el reloj ó el portamonedas, ya tengo derecho para robártelo? La libertad, no es ningún derecho ni autorización: es una propiedad de la voluntad como es una propiedad del entendimiento el discernir.

Una cosa es obrar libremente y otra cosa es obrar licitamente.

La libertad no da de suyo ningún derecho; porque el derecho no depende de la libertad, sino de que la cosa que libremente queremos sea ó no lícita y conforme a la justicia y a la ley de la razón ¿estamos?

—Así es la verdad: esto es de sentido común. —Pues me alegro de verte ya cuerdo entre tantos locos como hay ahora por esos mundos.

El teleimpresor

Este aparato, que viene a ser una máquina de escribir a grandes distancias, ha sido inventado por Mons. Cerebotanis, Prelado doméstico de Su Santidad.

Dicha máquina se compone de un claviero que maneja el que escribe, y un cilindro, mediante el cual se recibe por teléfono la comunicación en el punto de repetición.

Esta es otra de las innumerables pruebas de la ignorancia y del oscurantismo del Clero.

(Copiado.)

LA NACIÓN antes que un partido

Es perfectamente explicable que un país, en épocas de sus propagandas electorales, se divida en partidos, y que cada uno de ellos trabaje con todas las fuerzas de su ingenio y con todo el poder de su oro, por obtener el triunfo de su candidato.

Es explicable también que poco a poco vayan desapareciendo los partidos más débiles para adherirse a los más grandes, hasta no quedar en el campo sino dos partidos, los más fuertes, y que la lucha se libere únicamente entre estos dos. Eso sucede en Costa Rica y en todo país republicano.

Es explicable asimismo que cada uno de los candidatos cuyos partidos libran la batalla decisiva, tenga sus compromisos, por lo menos de carácter moral, con los que más se mueven y más se esfuerzan y más dinero exponen en favor de su causa.

Todos estos empeños y otros análogos se explican muy bien a la luz de la razón y aún a la de aquella que hace ver, como con los rayos X, el fondo de natural gratitud y aún de amor propio que hay en el corazón de los hombres.

Lo que sí no es explicable ni pueda tener justificación posible, es que el Presidente electo de un país republicano, olvidándose del alto carácter que representa, piense que él va al gobierno únicamente para complacer a sus partidarios y para hostilizar, ó por lo menos tratar con desprecio a los que fueron sus adversarios.

Desde el momento que el Magistrado de una nación jura solemnemente, ante Dios y ante los hombres, cumplir bien y fielmente lo deberas de su cargo; desde ese momento mismo deja de ser caudillo de un partido para convertirse en Jefe de la Nación cuya mayoría le ha confiado sus destinos.

Está bien que para los puestos de alta categoría, para aquellos que demandan una

gran confianza, prefiera a los más idóneos entre sus partidarios; mas para los cargos puramente administrativos, para esos cuyo desempeño no entra en el juego de las grandes combinaciones políticas; para esos que no requieren otra cosa que competencia y honradez, nada de desechamientos injustos, nada de contemplaciones con sus partidarios exigentes, por muy queridos que estos le sean y por muy obligado que los viva.

No hacerlo así es prueba de parcialidad, que se aviene mal con el concepto de hidalguía que debe merecer un Magistrado probo.

Que el partido que le dió el triunfo quiere obligarlo a adoptar un sistema de odioso exclusivismo? atrás el parlido!

Que se le exige que cometa una injusticia con un buen ciudadano, por ejemplo, una destitución, sólo porque éste fué del partido derrotado? cerrar los oídos a tales exigencias!

Antes que los intereses de cuatro gamonales ó de un partido entero, están los intereses generales de la República.

Y el Magistrado de corazón noble, que no sabe lo que es odio, que no conoce lo que es rencor, antes que doblegarse á la tiranía de una injusticia, debe romper las cadenas que á ella lo sujetan y tirar sus eslabones al rostro de los tiranuelos encubiertos.

Y si no puede romper la cadena y continúa el oprobioso dominio, preferir las consecuencias de un golpe de Estado ó de una traición, hasta trocar, si necesario fuere, las alfombras de palacio por las húmedas piedras de un calabozo.

Todo, todo, antes que cometer una injusticia; todo, todo, antes que aparecer pequeño pudiendo aparecer grande.

T.

CRONICA

Temporal

No hay duda de que ya estamos en lo más recio del invierno; setiembre y octubre son los dos meses más favorecidos por el agua. Hoy, desde por la mañana, amaneció el día oscuro y triste: una lluvia fina y molesta cae constantemente; hasta la hora en que escribimos estas notas, no le hemos visto la cara al respetable sol, (nos referimos al astro rey). Algunas personas transitan por las calles cubiertas con sus gruesos gabanes, como en otras ciudades donde neva.

Nos alegramos por los agricultores, que ponen cara de pasucas cuando la lluvia es constante, y lo sentimos por nuestros vestidos, porque para estas lluvias de temporal no hay defensa posible con los paraguas.

Procedente

de Panamá se encuentra de nuevo en esta capital el caballero don Luis Jerónimo Bonilla. Lo saludamos atentamente.

Defunción

Anoche á las once murió en Curridabat el señor don Ramón Jiménez O., tío de nuestro excelente amigo el distinguido sacerdote don Jorge Volio Jiménez.

Presentamos á éste y á toda la familia el testimonio de nuestra condolencia.

Magnífica disposición

Según consta en escritura firmada con fecha 26 del mes pasado, los señores propietarios de las librerías de esta capital han accedido gustosos á la petición que sus empleados les hicieron. A partir de hoy, seguirán cerrando sus establecimientos á las 6 p. m.

Sobre higiene pública

Hemos tenido el gusto de recibir y leeremos con la atención debida, unos folletos de nuestro amigo el doctor don Roberto Cortés, que tratan de los importantísimos puntos siguientes relativos á policía sanitaria: 1°, higiene de puertos; 2°, higiene urbana; 3°, inspección de comestibles; 4°, contribución en las luchas contra la tuberculosis y 5°, protección á la infancia desvalida.

Como se ve, son de la mayor importancia las cuestiones de que se ocupa el doctor Cortés en su trabajo y ojalá circularan con profusión aquellos folletos, de seguro propagarían en el pueblo provechosas enseñanzas de higiene.

A propósito del doctor Cortés, hemos sabido de fuente fidedigna que se le ha ofrecido el puesto de Médico del Pueblo y Jefe de Higiene Pública, cargos que él no aceptará por sus muchas ocupaciones profesionales.

Fragmentos de Alma

De la inspirada lira de los jóvenes J. Albertazzi Avendaño y Raúl Salazar A. se han escapado muchas notas armoniosas que la imprenta del señor Alsina recogió en un tomo bellamente editado bajo el nombre que encabeza estas líneas.

Tendremos el gusto de poner el oído de nuestra alma cerca de ese laúd para saber cómo vibran sus cuerdas en nuestros corazones.

Por el ornato

Muy feo es el aspecto que presentan algunos de los carros del tranvía; hay algunos de éstos que parece que no hubieran recibido una mano de pintura desde que salieron de la fábrica y téngase en cuenta que ya son un poco ancianos; la acción del agua y del sol, no solamente ha empalidecido los colores, sino que también ha rajado la pintura, dejándolos en un estado casi lamentable. Bueno sería que en bien del buen servicio y del ornato de la ciudad, se les diera á algunos de ellos una manita de pintura, que bien lo necesitan.

Dormidos

Repetidas veces, cuando por algún motivo hemos tenido que llegar un poco tarde de la noche á nuestras casas, se nos ha presentado la ocasión de ver á muchos de los policías que hacen el servicio nocturno profundamente dormidos. Una noche estaba uno de ellos sentado en una puerta, entregado por completo en brazos de Morfeo y el rifle como á dos varas de distancia, recostado en la pared; nos dieron deseos de darle una broma, llevándonos el rifle para dejarlo en la esquina siguiente; pero el temor de que después el policía fuera castigado severamente, nos movió á compasión, y nos arrepentimos de poner en práctica nuestro proyecto.

Creemos que se debe aumentar el servicio nocturno de rondas, para que los policías estuvieran más vigilados por los superiores, no pudiendo de esta manera dormir tan cómodamente como lo hacen ahora.

De teatro

Por fin, nadie sabe si la Compañía Dramática Española "Evangélica Evans" es buena ó es mala. *La República* la elogia demasiado haciendo ver que es merecedora de que se le conceda el Teatro Nacional, y *El Noticiero* dice completamente lo contrario y pide que el Gobierno retire el contrato que haya firmado con el Representante de dicha Compañía.

Nosotros nos abstenemos por lo pronto de dar juicio alguno á su debido tiempo, después que haya debutado, nuestro cronista teatral, don *Roberto de Mendoza*, dará en estas columnas su opinión acerca de la Compañía.

Espéremos.

Para los Estados Unidos

Hoy en la mañana partió para los Estados Unidos de Norte América nuestro estimado amigo el caballero don Aurelio Güell. Va el señor Güell á un colegio del Estado de Louisiana á terminar sus estudios.

Que tenga feliz viaje y que regrese pronto al seno de su familia, son nuestros mayores deseos.

Estraña actitud de un pueblo culto

En Montevideo, capital del Uruguay, ha habido muchas manifestaciones populares contra el proyecto de ley vacuaria obligatoria. Un gran millón de protesta se ha organizado para combatir dicho proyecto, y se ha nombrado una delegación que solicite del Señor Presidente de la República el retiro de esa medida. Verdaderamente extraña es esa actitud en un pueblo tan culto como el uruguayo.

La instrucción obligatoria en Chile

Dice un cablegrama á *La Prensa Asociada* fecha 25 de julio: «Una gran conferencia pública, seguida de una manifestación, se ha dado en favor de la instrucción obligatoria».

En esa como en otras muchas cosas, nosotros hemos andado adelante de los demás pueblos americanos, y sin necesidad de conferencias ni de mítins.

Seramente

y con todo el respeto debido; nos permitimos llamar desde hoy la atención del Supremo Gobierno y de los legisladores de Costa Rica á un artículo que aparecerá mañana en «El Sol», bajo el mote «Consideraciones sobre economía social» debido á la brillante pluma de nuestro excelente colaborador el Señor Don J. E. Vander Laet.

A nuestros suscriptores

En atención á las varias quejas que de algunos de ellos hemos recibido hasta hoy por la deficiente repartición de este diario, les suplicamos que en todo lo que provenga de mal servicio de «El Sol», se entiendan desde hoy con el nuevo Administrador D. Juan A. Castro h; quien atenderá debidamente las reclamaciones.

Permanente

A nuestros agentes, colaboradores, corresponsales, y directores de otros periódicos, les suplicamos que desde el día 1°, de septiembre próximo, se sirva enviar su correspondencia, colaboración y canjes, al Redactor de este diario D. Eloy Truque, Casilla n.º 744

De esa fecha en adelante, la oficina de «El Sol» quedará establecida frente al costado Norte de la Dirección General de Correos, en el local que fué antes bufete del Lic. Don Cleto Gonzalez Viquez, y estará permanentemente abierta para el público.

San José Agostos 30 de 1910

18274 Lines, Imprenta San José.

EJEMPLO digno de imitarse Palabras del Dr. Restrepo EN MEDELLIN

Señores:

Sin yo solicitarlo en manera alguna y sin méritos por mi parte, he sido nombrado Presidente de la República.

Hasta ahora, he sido conservador; pero en el puesto que ahora me he señalado no puedo tener partido político; desde la Presidencia yo no debo mirarlos sino como á compatriotas, con iguales derechos, y que debo proteger á los unos y á los otros.

Soy antioqueño, pero como Presidente de la República no soy sino colombiano.

Soy católico; pero como Presidente, dándole á la religión las garantías y la protección que tiene derecho por la Constitución Nacional, no puedo ser Pontífice de ningún credo religioso, sino el garantizador de la libertad de las creencias, cualesquiera que sean, de todos los colombianos.

Os suplico grabéis estas palabras en vuestra memoria. »

Rayos de Sol El Rosal de la Ciencia

Antes de abrirse en el rosal la rosa, En la raíz se encuentra detenida. Y va subiendo al presentir la vida Por la fibra del tallo misteriosa.

Al contacto del agua bulliciosa Cobra vigor su savia comprimida, Y en brillante capullo convertida, Brinda á la luz su esencia deliciosa.

Antes de despertar á la existencia La idea que enardecé el sentimiento Se agita en la raíz de la ciencia,

Y por igual y fiel procedimiento Van brotando las flores de la ciencia Del oculto rosal del pensamiento.

(S. R.)

UN SABIO

A. Humboldt, que visitando cierto museo mejicano, hacía mil preguntas, le dijo el encargado:

—Dícneme que es usted un sabio pero no veo qué sabe quien todo lo pregunta.

—Porque pregunto sé algo—le respondió el sabio.

UN CENTENARIO RUMBOSO

Trátase de celebrar el tercer centenario de la fundación de Nueva York en 1913, y se habla de convocar para ello un congreso de todas las naciones del globo, el cual constituirá un tribunal permanente de paz, que será Corte Suprema de todas las naciones, y tendrá su asiento en La Haya.

Esa delegación de los pueblos á la ciudad de Nueva York será la más imponente Asamblea que se haya reunido jamás sobre la tierra, y el fin que se propone especialmente es suprimir los armamentos, ó limitarlos al menos en cuanto sea posible, y acabar con ese derroche de recursos y de fuerzas vitales que consumen los países para su defensa ó para prepararse á la guerra.

Se habla también de una gran exposición para la época de las fiestas de aquel centenario, y se calcula ya para organizarla un presupuesto de 45.000.000 de dólares. ¿Qué tal?

Respuesta Famosa

—El famoso escritor inglés Johnson, cuando se declaró á su segunda esposa, se expresó así: «Mi querida señora: Soy un trabajador infatigable; ya sabe usted que soy un pobre. Siempre he sido respetable, pero tengo el sentimiento de participarle que á un flo me lo ahorcaron.» La interpelada respondió: «Tengo menos dinero que usted, Dr. No han ahorcado á ningún pariente mío, pero tengo varios que lo merecen.»

—Dice un famoso naturalista que si el mundo se quedase sin aves de ningún género, la especie humana no podría subsistir más de nueve años, por muchos venenos y productos insecticidas que se inventasen para la destrucción de insectos, porque éstos y las babosas acabarían con todos los jardines y sembrados en el plazo de tiempo antedicho.

MISCELANEA

—Un miembro de la Academia francesa de ciencias morales y políticas, ha hecho una curiosa estadística de la empleomanía francesa. Según sus acertados guarismos, el presupuesto nacional del último año sostuvo la friolera de 913,132 funcionarios, y la cifra va aumentando anualmente. Porque el presupuesto de 1909 ostentaba 703,506 empleados y el de 1907 unos 870,000. Y esto sin contar el ejército y la armada y otros cuerpos armados, porque entonces llegarían á cerca de cinco millones los empleados que sostiene el pueblo francés.

